



VII ENCUENTRO IBEROAMERICANO DE MUSEOS:

*Marco para la memoria
y el cambio social*

Texto y fotografía: IBERMUSEOS

Entre el 28 y el 30 de octubre de 2013, tuvo lugar en Barranquilla, Colombia, la séptima edición del Encuentro Iberoamericano de Museos, la reunión de los máximos representantes de los órganos responsables de los museos de Iberoamérica, cita que tiene como objetivo debatir sobre el contexto del sector en la región, alinear y discutir políticas públicas alrededor de un tema específico.

El Encuentro Iberoamericano de Museos es una iniciativa del Programa Ibermuseos, que en esta ocasión estuvo organizado por el Ministerio de Cultura de Colombia, el Museo Nacional, el Programa de Fortalecimiento de Museos y la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), en asociación con la Secretaría de Cultura de Barranquilla, el Parque Cultural del Caribe, la Organización de los Estados Iberoamericanos (OEI), la Agencia Presidencial para la Cooperación de Colombia (APC) y la Marca País Colombia.

El VII Encuentro

El Encuentro tuvo como punto de reflexión “Un marco para la memoria y el cambio social” con el deseo de destacar los avances en museología en relación a estos dos conceptos y de ahondar en la reflexión de las implicaciones que supone la apropiación social de los acervos museológicos.

Partiendo de este argumento, se realizaron conferencias y debates en tres ejes centrales: vida cultural, museos y desarrollo local; memoria, identidad y cambio social; y conocimiento, cultura y educación, que contribuyeron al debate sobre el fortalecimiento de las políticas de valorización de la memoria y del desarrollo social, como un homenaje al 40° aniversario de la celebración de la Mesa Redonda de Santiago de Chile en 1972, evento que inauguró una nueva visión interdisciplinar y social de los museos en Iberoamérica.

La mesa inaugural del Encuentro estuvo compuesta por representantes de los organismos organizadores y autoridades locales de Barranquilla: Angelo Oswaldo, presiden-



te del Programa Ibermuseos y del Instituto Brasileño de Museos (Ibram); María Victoria de Robayo, directora del Museo Nacional de Colombia; la directora del Museo del Caribe de Barranquilla, María Eulalia Arteta; Leonor Esquerro, directora de la División de Cultura de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB); y Elsa Noguera de la Espriella y Afif Siman, Alcaldesa y Secretario de Cultura de la Ciudad de Barranquilla respectivamente.

El Encuentro clausuró con la redacción colectiva de la Declaración de Barranquilla, documento de recomendaciones para el sector de los museos en nuestra región. Con este nuevo documento, los países reafirman su visión de acción conjunta para impulsar el museo como agente activo en el cambio social y como foro de garantía de derechos humanos, como el derecho a la identidad y a la memoria, el derecho a la accesibilidad al conocimiento y el derecho a la participación y a la contribución en la cultura. La Declaración destaca también los avances del sector de museos en los países miembros del Programa Ibermuseos, resultantes del intercambio de experiencias, del acercamiento de políticas públicas regionales y de la militancia en el campo de la memoria a través de la aproximación de los museos a las comunidades en que están situados y de asumir su papel social.

El documento llama la atención hacia la necesidad de profundizar tales avances, fortaleciendo la vocación pública de los museos, señalando su compromiso con el derecho a la salvaguarda de las memorias, el fortalecimiento de la democracia y la participación social.

Entre otros puntos, fue aprobada la creación de una base de conocimiento que recoja las experiencias de los países iberoamericanos; la formulación del Proyecto Gestión Territorial del Patrimonio Cultural; y el compromiso del Programa Ibermuseos con la creación de un nuevo instrumento normativo internacional para la protección y la promoción de los museos y colecciones, en el marco de la 37ª Conferencia General de Unesco.



Reunión interna de Ibermuseos

A continuación del VII Encuentro, durante los días 31 de octubre y 1 de noviembre, se realizó la Reunión del Comité Intergubernamental del Programa Ibermuseos, el encuentro anual de los representantes de los países adscritos al Programa, donde se definieron las líneas de actuación para el siguiente año. ▀



Descarga el documento completo de la Declaración de Barranquilla en:
http://www.museoscolombianos.gov.co/Sitio/VII_encuentro_iberamericano_de_museos/declaracion.aspx#ancla